

SUSCRICION EN

**Salamanca:**

Un mes... 4rs.

Un año... 48

Fuera de la capital:

Un mes... 4 1/2

Un año... 54

SALE

tres veces á la semana.

# EL CORREO SALMANTINO.

PERIÓDICO

DE ASUNTOS ÚTILES, CURIOSIDADES Y ANUNCIOS.

SE SUSCRIBE en la librería de **Morán**, editor; donde se dirigirán las reclamaciones francas de porte, sin cuyo requisito no se admiten.

CUARTO DE BILLETE por cada 90 suscritores.

NUMERO 33.

VIERNES 17 DE MARZO DE 1848.

CUATRO Gros.

## AGRICULTURA.

(ARTÍCULO 4.º)

Sobre las pruebas sacro-históricas y físico-geológicas que tenemos para decir, que ha debido ser el Asia la cuna del género humano, hay además otra, que yo pudiera llamar agronomica, aunque sin pretender que tal sea su verdadero nombre. Esa prueba consiste en haberse notado que, en aquella parte del globo, y especialmente hacia el E. del Caspio, las montañas de la Armenia, las del Thibet y llanuras de Cachemira se han encontrado la cebada y el trigo producidos espontáneamente. Y esto no es un cuento. *Henizelmann*, discípulo de *Lineo* halló trigo silvestre en la Baskiria, pais donde *Theofrasto* habian observado que crecía la cebada espontáneamente. Y hoy mismo en el Thibet, y al N. de la China se propaga por muchos años aquella planta sin resembrarla, ni cultivarla.

Bien sé yo que el burlon *Voltaire*, y el acalorado *Linguet*, para desvanecer aquellas inducciones, sostienen con empeño que no es el trigo el alimento mas general de la especie humana, pues que se pasan sin él tres cuartas partes de la tierra. Mas digan y exageren todo lo que quieran aquellos señores, no es menos cierto, por ello, que si el trigo no es el alimento mas general, es el mas natural, el mas modificable; y sino es el mas simple, ni el mas gustoso, es el que mas y mejor se conserva, quizá el mas sano, y sobre todo es el emblema y el lazo de la sociedad entre los hombres.

No ha sido el Asia la cuna solamente del género humano, sino que lo ha sido de las artes y las ciencias, la cuna tambien de la agricultura. Y hasta qué punto de perfeccion

no ha llegado allí el cultivo de la tierra!... Abrid la historia antigua y la moderna: leed las relaciones de misioneros, de comerciantes, de filósofos.... y no podreis llamar fábulas á las descripciones que la mas remota edad nos ha trasmitido de las cultivadas ricas comarcas que bañan el *Eufrates* y el *Tigris*, de los jardines suspendidos en el aire, del aplanamiento de montañas, de la desecacion de lagos, ó de su canalizacion, y de la construccion de acueductos, ora para facilitar las comunicaciones, ora para proveer á las ciudades, ó ya mas bien para saciar la sed de los campos y multiplicar sus producciones... no las podreis llamar fábulas, repito, sin ligereza y sin arrogancia, cuando veais que ayer mismo que dimos un paso adentro en aquellos prodigiosos paises cuyos habitantes creimos por tanto tiempo bárbaros, nos asombramos al presenciar el estado esplendoroso de la agricultura: al ver en el *Kanato* de *Búcara* las campiñas transformadas en jardines; y en la *China*, y en el Japon mismo llevado el cultivo de la tierra á un grado de adelanto sorprendente.

Y nótese bien que, mientras nosotros, los ilustrados europeos, creemos dar la mas culminante muestra de civilizacion y de progreso, ensalzando por escrito las ventajas y sobresalencia de la agricultura, con redoblado afán de retirar nuestra mano y las de nuestros hijos de la manquera y del zacho... ellos, los bárbaros japonenses y los estacionarios chinos, estimulan á las faenas campestres, no solo con los premios sino con el honor, y hasta con el ejemplo de los primeros ciudadanos, de los magistrados y del emperador mismo. La mano de este en el imperio celeste se honra todos los años, en un dia el mas solemne pa-

ra toda la China, empuñando la esteva y cubriendo algunos cerros con el arado, despues de haber él mismo ó un venerable labrador arrojado la semilla á la presencia de los primeros magistrados y grandes del imperio, que continúan aquella operacion por su orden y ante un inmenso pueblo, que ve en seguida sentados á la mesa del emperador á los ancianos mas inteligentes labradores, y distribuidos ricos premios entre los que á juicio de estos últimos, son mas acreedores á ellos por su laboriosidad inteligente, ó por algun descubrimiento ú adelanto en cualquier importante ramo de la labranza.

¿Y cuál es allí el estado de esta? En qué consiste su sobresalencia? me preguntareis. Siento que la estrechez de un artículo para el *Salmantino* no me permita decir todo lo que queria en este punto: pero haré indicaciones que bastarán á los inteligentes y aficionados.

Primero, en la China y otros paises del Asia, es en donde mejor y mas pronto han conocido la importancia del riego para fecundar la tierra y facilitar y aumentar sus producciones. Así que allí, no solo se cultivan con esmero los campos, sino que se cultivan los rios, los arroyos, los mas ténues manantiales, los lagos y las mismas charcas, las charcas que forman en las cimas de los cerros para regar con desagües á tiempo las faldas ó laderas mismas. Y hé ahí el sistema de riego tan esmerado é ingeniosamente allí planteado por medio de zanjás, de canales, de acueductos y por cuyo medio se hacen brotar redobladas cosechas en un terreno árido y hasta en las lomas y cerros... Hele allí planteado para venir á la Persia y al Egipto, y á nuestra España mas tarde, por medio de los árabes,



que lo aprendieron en la Siria y vieron á formar los verjeles de la vega de Granada y de las huertas de Murcia y de Valencia. Hé ahí á lo que Jovellanos llama cultura nabathea, á la que da escasa importancia, teniendo tantísima á mi modo de ver. T. R. P.

## PARTE OFICIAL.

La *Gaceta* del 12, publica una real orden de 11 del presente mes circulada á los regentes de las audiencias, sobre que continúen desempeñando las escribanías de juzgado en las cabezas de partido, los escribanos numerarios del mismo que hayan sido habilitados por las audiencias, conteniendo otras varias disposiciones relativas al mismo asunto.

—La *Gaceta* del 13, contiene una real orden expedida por el ministerio de Comercio, Instrucción y obras públicas, resolviendo que no tenga efecto cierta retención impuesta á las cantidades devengadas por don Juan Manuel de Rivero, como contratista de 14 trozos de la carretera general, comprendida entre San Chidrian y Astorga.

Inserta también un real decreto, declarando, oído el consejo real, nula, de ningún valor ni efecto cierta sentencia dictada por el consejo provincial de Granada.

## CORREO ESTRANJERO.

En Neufchatel (Suiza) se ha consumado la revolucion, proclamándose en aquel canton la república, cuyo gobierno ha sido reconocido por la confederacion, segun vemos en una alocucion que en nombre del directorio ha dirigido al gobierno provisional de Neufchatel, el comisionado federal Mr. Migy.

—El Pais de Alemania en que parece haber ejercido una influencia mas activa la revolucion francesa, es en el electorado de Hesse-Cassel y el gran ducado de Hesse.

—La *Gaceta de Aix-la-Chapelle* asegura, segun dicen unos viajeros que llegaron á Colonia, que en Cassel habia habido algunos disturbios. (*Faro.*)

—En el gran ducado de Baden se ha consumado la revolucion. El gran duque ha concedido todo lo que se le habia pedido por el órgano de algunos diputados. La libertad de la prensa ha sido proclamada, y el último número de la *Gaceta alemana* ha aparecido ya sin ninguna censura.

Toda la poblacion de Manheim y

Heidelberg se hallaba en Carlsruhe el primero de marzo.

Igual movimiento ha habido en Stuttgart, Leipsick, Darmstadt, Weymar y Brunswick. Escriben de esta última ciudad que la Prusia ha resuelto enviar al Rhin un cuerpo de ejército de 50,000 hombres.

En Berlin se trata de la convocacion pronta é inmediata de la dieta: el rey está resuelto á conceder la periodicidad de la dieta y la libertad de la prensa.

—*Alboroto en Londres y en Glasgow.*—Los periódicos ingleses del 6 contienen los siguientes pormenores de la escena de tumulto que tuvo lugar aquel dia en Londres á propósito de la convocacion de un *meeting* que no tuvo lugar despues.

Ya se sabe que en Inglaterra se manifestó una viva oposicion á consecuencia de la continuacion del impuesto general sobre las rentas. Convocóse un *meeting* ayer en la plaza de Trafalgar, en Londres, para protestar contra el impuesto. A la hora dicha se supo que la reunion habia sido prohibida por la policia y que no se habia presentado el que la convocara. No obstante, en la plaza se agrupó la gente furiosa, en número de 10 á 12,000 personas, y un *artista* propuso que cambiase el *meeting* el objeto de su convocacion y se reuniese para felicitar al pueblo de Paris por los últimos acontecimientos de Francia. (*Idem.*)

Esta nueva reunion dió lugar á algunas escenas de desorden, que por otra parte no han tenido ningunas consecuencias. Arrojáronse piedras á la policia y se hicieron muchas prisiones.

—En Glasgow (Escocia) ha habido sérios disturbios, que ofrecen una particularidad bastante grave y muy rara en la Gran Bretaña, el uso de las armas de fuego, y el haberse oido voces de «abajo la Reina.»

Hé aquí lo que dice el *Times* del dia 8 de marzo.

«Recibimos noticias de Glasgow de fecha de ayer: la ciudad estaba tranquila. No se sabia de ningun desorden durante el dia; pero debiéndose reunir el pueblo por la tarde se temia se renovasen las escenas tumultuosas de la vispera. El lunes 6 los obreros sin trabajo se dirigieron al hotel de Ville, y las autoridades municipales les prometieron distribuciones de sopa abundante: respondieron que querian mas que eso, y se dividieron

marchando unos al Este y otros al Oeste. Pronto fueron atacadas las tiendas, especialmente las de los armeros; pronto los amotinados se proveyeron de armas y recorrieron la ciudad causando destrozos considerables. A las cinco se presentó tropa, se hizo leer el *Riot act*, y 5000 constables, despues de prestar juramento, estuvieron de servicio hasta media noche. Colocáronse centinelas á las esquinas de las calles con orden de no dejar pasar mas que á los que vivian en ellas.» (*Idem.*)

—Dice el mismo periódico.

«Glasgow 7 á las siete y media de la tarde: La ciudad está tranquila en apariencia; pero se teme una séria explosion para la noche. Sin embargo, se tiene confianza en los soldados de la guarnicion.

—En varios diarios de Paris leemos la siguiente nota:

«El principe de Ligne, embajador de S. M. el rey de los belgas, tuvo esta mañana una entrevista con Mr. de Lamartine: le comunicó un despacho de su gobierno que le autoriza á anunciar al ministro de negocios extranjeros del gobierno provisional que el gobierno de S. M. el rey de los belgas queria entablar relaciones amistosas con el gobierno francés.»

—Un periódico francés anuncia que va á ser renovado todo el cuerpo diplomático; que el general Thiard ha sido nombrado embajador en Suiza y que MM. de Harcourt y de Boissy van á ser nombrados embajadores el uno en España y el otro en Roma.

—En las diferentes demarcaciones de Paris se están formando asociaciones populares. El programa de la asociacion de la 3.<sup>a</sup> demarcacion, que se intitula *Comision republicana central* y se reúne todas las noches, está formulado del modo siguiente: «Esta comision tiene por objeto sostener los principios del gobierno actual y darle su apoyo ilustrándole.»

El club de la Igualdad celebra también sus sesiones en la calle del Bac. (*Idem.*)

—Segun dice el *Diario de la Haya* el infortunado Luis Felipe debió su salvacion al célebre pintor Ari Scheffer, quien le ofreció también una bolsa con 20 luises.

—El *Morning-Chronicle* de Londres del 6, bajo la rúbrica de *Claremont*, domingo, dice lo siguiente: «El ex-rey y la reina de los fran-



ceses, que han tomado el título de conde y condesa de *Neully*, han llegado aquí ayer por la tarde. Venían acompañados por el duque de *Nemours* y por los duques y duquesa de Sajonia Coburgo. Algunos minutos antes de las cinco llegó el príncipe Alberto, que se volvió a Londres después de haber tenido una larga entrevista con el ex-rey y la ex-reina. Podemos anunciar, añade el mismo periódico, sin temor de ser desmentidos, que la familia del ex-rey se reunirá y permanecerá por ahora en *Ciaremont*."

—Mr. Guizot desembarcó el 3 en *Folkestone*, procedente de *Ostende*. Parecía muy fatigado y enfermo.

—El Santo Padre ha publicado una protesta condenando los excesos cometidos en ciertas poblaciones, y lamentando que su generosidad sea tan mal correspondida.

## BOLETIN DEL REINO.

BARCELONA 5 de marzo.—Hemos recibido varias cartas de las provincias aprobando la conducta seguida por la prensa progresista, con el objeto de hacer uso del derecho de petición que la Constitución concede á todos los españoles, y manifestándonos el sentimiento que ha producido la denuncia impuesta á los periódicos que publicaron la petición dirigida á S. M.

—IDEM 6 —Las medidas de precaución segun en los términos que les decia en mi anterior: se aumentan las fuerzas de esta guarnición; algunas familias se marchan fuera; las armas que se sacaron para distribuir las á los pueblos han sido recogidas y conducidas á esta.

Circula la voz de que en la provincia de Tarragona y en el Ampurdan se habia alterado el orden: las personas previsoras no dudan que los nuevos impuestos de hombres y de dinero producirán un efecto lamentable. (Siglo)

—VICI 6 de marzo —Parece que los trabucaires, que casi fueron sorprendidos en *Caros*, segun dije en mi anterior, al dia inmediato ó siguiente á este, pernoctaron en dicho pueblo.

Haec dos dias llegaron á esta tres compañías del 11.º batallón de cazadores para reforzar esta guarnición.

—En el *Nacional* de Cádiz del 9 leemos tambien lo siguiente:

«Nos aseguran que el capitán ge-

neral don Ricardo Schelly, recién venido á Sevilla desde la corte, en donde ha estado con licencia, ha ordenado la traslación de tropas de unos puntos á otros de este distrito. El regimiento de *Albuera* pasa á Sevilla, y el de artillería á Cádiz, dándosele fusiles en vez de las carabinas que usan.»

—De *Palma* nos dicen acerca del mismo particular:

«El regimiento de *Isabel II* que guarnece estas islas ha recibido la orden de marchar á Valencia, y debe relevarle el de *Soria* que se halla en *Cataluña*; pero se asegura que el general *Pavía* ha oficiado al de esta provincia diciéndole que no espere por ahora el último de los citados regimientos, porque no puede desprenderse de un soldado, antes bien ha reclamado al gobierno mas fuerzas.»

Han salido de la corte para *San Sebastian* á recibir á S. A. R. la serenísima señora doña *Luisa Fernanda*, la señora marquesa de *Alcañices* y el señor conde de *Corres*. La infanta ha debido salir de *Londres* el 11 y estará el 14 ó 15 en *San Sebastian*.

S. A. habrá llegado á *Madrid* el 20 contando con que lleguen á tiempo los carruajes que se le han enviado.

Aun no se sabe de fijo, si bien generalmente se afirma, que el duque de *Montpensier* acompañará á su joven esposa.

Ademas de la señora marquesa de *Alcañices* y del señor conde de *Corres*, S. M. ha mandado al servicio de su augusta hermana al doctor *Drumen* y á una azafata.

El duque de *Ahumada*, que el dia 4 habia ya salido de *París* para *Londres*, tambien acompañará probablemente á la augusta viajera.

(Faro.)

## PARTE LITERARIA.

### EL PASEO DE UN NIÑO.

Esas flores que veo  
Te deben sus matices,  
Dios mio, y esos árboles  
La pompa que les viste.

Su hechicero plumaje  
Los sueltos colorines,  
Su vellon el cordero  
Y sus plumas el cisne.  
El arroyo sus aguas

Que murmuran y rien,

El pastor la cabaña

Donde mora felice.

Ese cielo tan puro

Sus estrellas á miles,

El sol su luz alegre,

La luna su luz triste.

Y yo te debo todo

Cuanto en mi torno rie,

Una amorosa madre

Que en el mundo me guía.

Este corazon puro

Que te ama y te bendice,

Y estos campos tan bellos

Y esta paz que me dice

En el fondo del alma:

Tu Madre no está triste,

Tu Dios está contento,

¡Cuidado no le olvides!

V. SAINZ PARDO.

### DESCRIPCION DEL INVIERNO. (1)

No siempre hemos de pintar con los mas vivos colores, ni celebrar entusiasmados la grata estacion de los amores, sus bellezas, las melodías de los músicos de las florestas, al anunciar la salida del sol, en una de las pintorescas y embelesadoras mañanas de primavera, ni las suaves y balsámicas brisas de la tarde, ni los olorosos y aromáticos perfumes que difunden por doquier las auras, ni la encantadora animación, que toda la naturaleza presenta al despertar de su profundo y letárgico sueño, durante la rígida estacion de los frios: cúmpenos ahora, antes de llegar á tan venturoso tiempo, hacer una descripción breve y ligera del invierno, trazando un cuadro lúgubre y melancólico, pero grave y sublime tambien, para los genios entusiastas y contempladores.

¿Habrá quien ponga en duda las bellezas que tiene la estacion invernal, aun rivalizando con las demas estaciones? ¿Cuál de ellas presenta escenas mas grandiosas y terribles? ¿En cuáles se reconoce mas poderosamente el genio creador del universo, su grande omnipotencia y la humilde condición humana, como en los fenómenos del aterido invierno? En este tiempo mi vista es mas penetrante, porque la atmósfera está diáfana y descargada de los espesos vapores que la inundan en el verano, y siento una nueva vida en el aire que respiro.

¿Qué poder es este que convierte el agua en un terreno sólido y fuerte, sobre el cual abrense, como por en-

(1) En otro artículo, que sobre el mismo asunto publicamos en este periódico, dimos algunas noticias acerca de las relaciones que tiene el invierno con las ciencias físico-naturales, y manifestamos algunos datos históricos referentes á la meteorología.



canto carreteras capaces de transportar todos los ejércitos y mercancías del mundo, y en que, según la poética pintura de uno de los mejores poetas de Europa,

Donde surcaron las naves

Se oyen rechinar los carros?

Pero si trasladamos nuestra imaginación á otra mas bella y pintoresca perspectiva ¡cuán admirable y hermosa no se presenta la nieve á mis ojos, deslumbrados con tan excesiva blancura! Al observar las llanuras y montañas, vestidas con este ropaje cándido, figúraseme ver en ellas y contemplar á una virgen pudorosa, cuya alba frente no ha sido encendida, ni matizada por el sonrosado rubor.

Si desde este cuadro, tan hermoso y brillante, fijamos nuestra consideración en el que forman los impetuosos torrentes y la multitud de arroyuelos, que serpenteando por las vegas y praderas rientes (según la bucólica expresión *prata ridebunt* de un célebre autor antiguo) se derrumban, desde la cima de las montañas, al aproximarse las blandas y suaves auras de la primavera, que deshacen las nieves y los hielos, encontraremos otra de las mas asombrosas y encantadoras maravillas de la naturaleza.

Pero cambiemos de decoración; y de estas escenas que anuncian la proximidad de otra estación, remontemos nuestro pensamiento á considerar algunas mas graves y terribles. ¿Quién no se admira y engrandece al contemplar la naturaleza, llena de magestad y poderío cuando se desencadenan los furiosos aquilones, que bramando con impetuosa furia sobre las embravecidas olas del oceano amenazan arrojarle de su centro y producir un segundo cataclismo? ¿Qué es entonces la nave desmantelada, sin timon, ni quilla, víctima del furor de las tormentas? Una arista leve que vaga por el espacio.

Al sentir los furiosos huracanes, que desgajando las seculares encinas y elevados pinos los hacen girar en ruidosos remolinos estremeciendo con sus violentas sacudidas, no solo las humildes cabañas, sino los mas firmes y magestuosos palacios; el corazón tiembla y se estasia contemplando tanta grandiosidad y tan sublime espectáculo. Figúrasenos oír en la voz de los huracanes los acentos del Altísimo, que colocado en la inmensidad del espacio, empuja la creación hacia los confines de la eternidad y la arroja, confunde y anonada en los estrechos límites de la tumba.

Pero ¡cuán admirable y portentoso es su poder! En pos de la destrucción y el caos, del esterminio y desolación, que al parecer traen los meteoros del invierno, rejuvenécese toda la naturaleza y en pocos dias se cambia y transforma en la mas placentera y deliciosa estación

del año. Preséntase, en fin, adornada con toda la riqueza de la vejetación la fecunda y florida primavera, convidando al pintoresco festin de sus nupciales regocijos; y como una deidad radiante, llena de gracias, encanto y hermosura, derrama por do quier con asombrosa profusión los reproductores gérmenes de la vida, conservando subsistente é imperecedera la gloriosa obra de la creación.

J. B. R.

## MISCELANEA.

—Dice el *Heraldo*:

«Ayer llegó á este puerto procedente de Argél, en un dia, el vapor de guerra francés *Salom* con 306 pasajeros militares. A su bordo se hallaban los señores duque de Aumale y príncipe de Joinville con sus señoras y otros individuos de sus familias. Guardaron el mas riguroso incógnito, y se negaron absolutamente á que se participase á las autoridades su llegada á este puerto. A las cinco y media de esta madrugada han salido para poniente con el objeto de obtener en Gibraltar su salvo conducto y dirigirse á Inglaterra.

—El 1.º del corriente naufragó en el cabo de Quintres, el buque del comercio de Santander denominado *Julianita* (a). *La nueva Gijón*, que venia de la Habana con 102 personas, de las cuales parece que solo dos pudieron salvarse aunque muy maltratadas.

—Dice *El Militar Español* del 11:

«Se ha mandado que se habiliten inmediatamente las fábricas de guerra, y que se hagan en las plazas fuertes y demas puntos fortificados cuantas obras se consideren precisas. Se trata al mismo tiempo de la formación de algunas divisiones, debiendo revistar los directores de las armas los cuerpos de su dependencia.

Los 20 batallones de la reserva, que como digimos en uno de nuestros números anteriores, se van á poner sobre las armas, son los siguientes.

Segovia, Toledo, Guadalajara, Salamanca, Avila, Palencia, Cáceres, Orense, Mondoñedo, Burgos, Santander, Pamplona, Zaragoza, Mallorca, Valencia, Córdoba, Ecija, Huelva, Granada, Málaga.»

—BANDO PARA LAS FEAS.— Tan horripilante fué la impresión que el dia diez produjo la fealdad sublime de algunas muchachas de las que iban por el Prado en Madrid,

que una sociedad interesada en que los paseos á que concurre el bello sexo no se vean invadidos de mascarones, puso anoche á discusión el siguiente proyecto de ley:

Artículo único. Se prohíbe la presencia de las feas en los parajes públicos.

—El árabe Bou-Maza, cuya fuga de París referimos en otro número, ha sido detenido en Brest.

—El arzobispo de París ha publicado una pastoral para que se hagan rogativas por la Francia.

—Ha fallecido en Madrid el excelentísimo Sr. Marqués de Castelar.

—El *Faro* desmiente la noticia de que el gobierno Pontificio admitía á todos los individuos que se le presentasen para ser agregados á las tropas de la Santa Sede, conservando los grados á que se hubiesen hecho acreedores en los ejércitos extranjeros.

—El martes pasado se representaría en el teatro del Príncipe un drama titulado *Bernardo del Carpio*, escrito por los señores Cea, y Ruiz Aguilera, natural el último de esta ciudad.

—En el número anterior dimos cuenta del rumor que corria acerca de haber entrado algunos portugueses emigrados; hoy debemos hacerlo de otro contrario, pues se asegura no es cierta semejante noticia.

—Dice *El Siglo*:

El señor Landero y Corchado ha defendido el dia 11 en el Senado la institución de la Milicia Nacional.

—En el *Eco del Comercio* se lee:

«Ayer, según parece, ha salido para Berlin el teniente general Zarco del Valle, director del cuerpo de ingenieros, acompañado de un brigadier ó coronel. En las circunstancias actuales no puede menos de considerarse de importancia cualquier misión que se confiara por el gobierno español relativamente á las potencias con las cuales tanto tiempo há nos hallamos en disidencia.»

## BOLSA DE MADRID DEL DIA 13.

### DEUDA DEL ESTADO.

Títulos del 3 por 100. Se han hecho 2 oper. á 23 3/4 al contado.

Idem del 4. Sin oper.

Idem del 5. Id.

Cupones no llamados á capitalizar. Id.

Vales no consolidados. Id.

Deuda sin interés. Id.

Acciones del Banco de S. Fernando. Id.

### SALAMANCA:

Imprenta de Juan José Morán,  
calle de la Rua, número 49.